## EUDS Mi Universidad

Yahoni Cisneros Yepez

Control de lectura

Segundo parcial

Antropología médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en medicina humana

Segundo semestre, grupo C

### MODELOS MÉDICOS EN

Maron Sergio 1
Jimenez Ruiz

La salod pública se trata de un tema amplio

donde se aborda la salua - enfermedad en su doble dimensión social-biológica. Lo que ha llevado a la formación de diferentes modelos que explican las condiciones de salud-enfermedad, los saberes y las practicas orientadas a la transformación. Todo esto se dió gracias al desarrollo de la salud Pública, que por su parte esta relacionado con la sociedad. De esta forma los modelos "Puros" han desaparecido, abriendo nuevas formas de interpretación que intentan trascender el esquemotismo tratando de promover el reconocimiento de la importancia que guarda los procesos sociales en la creación de reglas colectivas de SE, así como las interpretaciones y respuestas a estos conflictos. Sin embargo, las formulaciones teóricoprácticas se restringió con la consolidación de la política y la ideología que favorece el individualismo y lo privado, que desprecia lo colectivo y público, planteando las soluciones a las necesidades humanas a través del mercado. Los modelos sociomédicos, surgen como una necesidad de interpretar y transformar las condiciones de Salud-enfermedad desde una perspectiva que reconoce los procesos Sociales y su influencia. Dos grandes corrientes sociológicas han infloido en este campo: Las teorías del consenso y las teorías del con-Flicto. Las teorias del consenso, como el Funcionalismo, consideran que, la sociedad funciona como un sistema equilibrado, donde cada individuo desempeña un rol que contribuye a la estabilidad del sistema. En este marco, la salud se entiende como un prerrequisito para el adecuado funcionamiento social y la enfermedad como una desviación que debe ser corregida. Se enfatiza el papel de normas, sanciones y valores compartidos para regular la salud colectiva. Por otro lado, las teorias del conflicto proponen que

FI LIBRETAS

Sidad

BP

# MEDICINA DE EN

F Dr. Sergio

En el territorio que hay es México, los grupos

nómadas de cazadores se transformaron en sociedades agricolas avanzadas. Para el siglo XVI, Mesoamérica abarcaba una extensa región con fronteras cambiantes, desde el norte de México hasta partes de Centroamérica. A pesar de su diversidad étnica y linquistica, estos pueblos compartían una base cultural común y dependian de la agricultura, cultivando maiz, frijol, calabaza y chile con Lecnicas como la irrigación y las chinampas. La sociedad se organizaba en calpulli, comunidades basadas en lazos familiares que evolucionaron en estructuras políticas, religiosas y militares. Los gobiernos centrales dirigian la administración, la guerra y las relaciones exteriores, mientras que los pueblos sometidos debian tributar. La metalurgia se centraba en objetos suntuarios, y la industria lítica proveía herramientas de trabajo y guerra. El comercio, aunque sin animales de carga, estaba altamente desarrollado y motivaba conflictos entre los pueblos poderosos. Las ciudades mesoamericanas combinaban centros políticos y religiosos con áreas agricolas administradas por los calpulli, que gozaban de cierta autonomía en asuntos internos, pero funcionaban como parte de una estructora centralizada en lo fiscal, político y militar. Los mayas, nahuas, mixtecos, zapotecos, huaxtecos, totonacos y tarascos, entre otros, compartían una herencia cultural común derivada de la civiliración olmeca, cuyo origen se ubica en el sur de Veracruz y el occidente de Tabasco. Los pueblos nahuas, tardios en su llegada a Mesoamérica formaban parte del tronco linguistico vutona hua, extendido desde Utah hasta Centroamérica. Se estima que ingresaron en el siglo vi desde las regiones áridas del norte ocupando paulatinamente territorios agricolas. Al colapsar los

HILIBRETAS

#### TRADICIONAL Prexicomor

Manon Dr. Sergio Jimenez Ruiz

"La medicina no debería tener apellidos

peace

"Solo aquella basada en evidencia científica debería recibir financiamento público". El respaldo a la medicina tradicional en México se sustenta en la postura de la Organización Mundial de la Salud (OMS), que na promovido estrategias para su integración a los sistemas de salud con metas establecidas hasta 2023. Sin embargo, este enfoque resulta ambiguo. Por un lado, impulsa suadopción en los servicios medicos primarios de los países miembros de la ONU, incluyendo México, pero, al mismo tiempo, exige mecanismos seguros y eficaces para su regulación e investigación. La OMS aboga por su uso "basado en pruebas científicas", aunque no hay consenso sobre que significa exactamente ese criterio. La doctora Claudia Ponce de Leon Hill, de la UNAM, señala que la met dicina tradicional suele verse con desden. Al principio, usa el termino "chamanes" para referirse a ciertos terapeutas, pero luego se retracta, reconociendo que la palabra carga un misticismo que la medicina occidental tiende a menospreciar. En otro artículo publicado en Animal Político, sostiene que millopes de personas en el mundo recurren a estas prácticas con motivos legítimos. Ponce de Leon defiende que el conocimiento empirico de los curanderos es tan valioso como el conocimiento científico, pues han identificado la efectividad en ciertos remedios mediante la repetición y la observación a lo largo del tiempo. "Los científicos nos hemos apropiado del término 'científico', pero el conocimiento de la medicina tradicional también lo es", argumenta. Además, señala que las farmaceuticas han impuesto su definición de lo que es la medicina, validandola solo cuando se somete a estudios dínicos. Sin embargo, la OMS no respalda completa-H; LIBRETAS



#### Referencias bibliográficas

- López Austin, A. (1993). Textos de medicina náhuatl (4ª ed.). Universidad Nacional Autónoma de México, Instituto de Investigaciones Históricas. Recuperado de <a href="https://historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153\_04\_01\_Introduccion.pdf">https://historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153\_04\_01\_Introduccion.pdf</a>
- 2. López-Arellano, O., & Blanco-Gil, J. (1994). Modelos sociomédicos en salud pública: Coincidencias y desencuentros. Salud Pública de México, 36(4), 374-384, recuperado de https://saludpublica.mx/index.php/spm/article/view/5768/6395
- 3. Saldaña, S. (2020, 31 enero). Medicina tradicional en Mexico: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. Xataka México. https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empacho-padecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional

UNIVERSIDAD DEL SURESTE 5